



WE TXIPANTU

El Año Nuevo Mapuche, We Txipantu, se desarrolla en los pueblos Originarios de Sudamérica. El desarrollo en tiempos de Pandemia se debe realizar en familia, practicando la palabra recibida por los mayores que es: a través del conocimiento en cuanto a la ciencia, la astrología, astronomía, teología entre otros.

Nuestros antepasados lograron interpretar a través del movimiento de la tierra, del sol, la luna, las estrellas, la noche, el día y los cambios y alteraciones que se producen; distintas enfermedades y encontrar la cura de ellas (remedio a través de las hierbas naturales).

Un aspecto relevante es la comprensión y descodificación del idioma de la tierra y la naturaleza; el sistema de comunicación de todos los que conforman la naturaleza, las cuales permiten percibir los cambios climáticos y etapas de un año y definir con exactitud el inicio de cada etapa, la finalización y el comienzo de ésta, la que determina el día del We Txipantu.

Cambios de tiempo

Mapuzugun	:	Hablar en Mapuche
Puken	:	Tiempo de lluvias
Pewü	:	Comienzo de anidar los pájaros y florecer los árboles
Walüng	:	Tiempo de brotes, frutos en abundancia

- Rimü : Es tiempo de guardar los productos, el pasto, etc., tiempo de agradecer
- Küyen : Cambios de Luna

El We Txipantu, se produce entre el 20 y 24 de Junio. Es parte del mundo y la vida mapuche, tiene una relación estrecha que se fundamenta en la renovación de la naturaleza, la iniciación de algo nuevo, la relación con la Tierra, con el ciclo de siembras, el Sol, Feyentun-Guenechen, la familia, la cultura, la costumbre, el futuro se está cuestionando y explicando que el We Txipantu no es una imaginación, sino una realidad que nuestros antepasados aprendieron y enseñaron, que hoy permite mantener viva la sabiduría, el equilibrio del hombre y la naturaleza. Una visión cósmica propia.

- We : Nuevo, salida
- Antü : Sol
- We Txipantu : Significa nueva salida del Sol (Solsticio de Invierno)

Celebración en el día del We Txipantu

La noche en que la Luna está en posición determinada, se reúnen las familias a hablar del único día en que las aguas entran en un proceso de cambio de temperatura, dando a entender que estas propician el afecto, la entrega y se purifica, por lo tanto es apta para bañarse de madrugada (simplemente esta temporada).

Se da entre el cambio astronómico o lunar, cuarto creciente y luna llena - epe apon Küyen egü apon – Küyen meu.

De amanecida a bañarse – Realizar rogativa en casa – realizar Yellipun

Tomar brebajes de yerbas medicinales

Tocar instrumentos

Se cocina lo natural – Multxün – Kako – Millokiñ, Muzai, korru Kankan-ilo, Murke, Kuepoñi, txufquen kofke

Se dispone la familia a hablar, afloran espontáneamente. Epeu, Ayekan, nutxam, weupin, ilkatun.

Purrun – Choike-purrun, Txegül, purrun, Lonkomen, Chiwischiwis-purrun, Mazatum purrun

En forma familiar realizar el We Txipantu

El Palin – Guillatun, Mafün, Lakutun, Katan-pilun, Guei-kurrewen – Rukatún, etc. Será para cuando la naturaleza alcance un equilibrio sanitario y las actividades comunitarias al aire libre se realizarán con toda libertad para dar gracias a Guenechen a través de diferentes ritos propios del Pueblo Mapuche.

Akui We Txipantu – llegó el Año Nuevo – Wiñoi Txipantu – la nueva salida del Sol.

En este tiempo de WE TXIPANTU y PANDEMIA COVID 19 la Iglesia Católica los saluda y los acompaña en oración a través de la Encíclica “Laudato Si” y la Carta “Construyamos el Buen Vivir en la Araucanía”.

CUÍDENSE, QUÉDENSE EN CASA

Junio, 2020